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劉展灝：5年內不轉型勢倒閉

珠三角港商千人宴首次在順德舉
辦，以「順港攜手、共創輝煌」為主

題。當天，部分參會港商實地參觀了順德北滘總部經
濟基地、廣東工業設計城，實地了解了樂從物聯天下
產業園、順德南方智谷等產業升級平台的情況，並表
示出濃厚的合作興趣。
「順德現有港資企業1,123家，佔全區外資企業總數

的66.4%。」順德區區長黃喜忠表示，香港是順德的重
要合作夥伴，未來將在CEPA的框架下深入開展人才交
流、現代服務業合作，通過順德產業優勢與香港資本
優勢的強強聯手，實現「城市升級引領轉型發展」。

抓住CEPA先機加強合作
黃喜忠介紹，順德抓住CEPA系列政策先行先試的有

利契機，結合粵港合作框架協議，加強了與香港在金
融、物流等現代服務業領域的合作。尤其在金融方
面，順德區將建設金融服務試點區，「十二五」期間
將借鑒和引進港資銀行等金融服務的豐富經驗和人力
資源，為有科技含量和市場前景的科技型、成長型小
企業提供小額貸款，緩解小企業融資困難。

順德先行先試
倡港強強聯手

珠三角工商界千人宴
50港企參加 共商轉型升級

當前歐債危機正對全球
經濟造成巨大衝擊，加上

內地製造業成本快速上升，港商及珠三角
業界正處艱難時期。香港生產力促進局主
席陳鎮仁表示，目前，國家在「十二五」
規劃下會加快轉變經濟增長方式及調整產
業經濟結構，持續推動內需。因此，展望
來年，港商將會是「危」中有「機」。

港企產品應籌備內銷
陳鎮仁指，生產力促進局40多年來一直

支援企業提升競爭力，克服技術、創新、
環保、管理等各方面的挑戰，並從多方面
幫助珠三角港商轉型升級。港企有很多品
質優良的產品，可以考慮擴大內銷，從單
單依賴出口變為雙軌發展。港企的產品質
量好，安全性好，科技創新，設計都相當
有水平，只要在內銷市場多動腦筋，在未
來5年至8年會有很理想的回報。
他又指，預計歐美市場的疲弱情況還將

延續1年至2年。但長遠來看，內地具有強
勁的製造業潛能，走出去絕對是一個正確
的方向，建議港企不要放棄出口市場。現
在，政府號召企業走出去，而海外市場有
更多嚴格的產品標準，生產力促進局有許
多專家和設施，可以為企業提供標註測
試，幫助企業打入海外市場。

望兩地政府更多支持
「展望來年，港商將會危中有機，我們需要更多的

扶持，團結一致，工商合作。」陳鎮仁表示，港企更
期望粵港兩地政府能夠審時度勢，推出更多紓困措
施，為企業減壓，共渡難關。企業升級轉型，配合國
家政策是重大前提。但若企業對未來的生存前景有疑
問，亦難有以作出相關部署。「我們期望省市政府能
夠在艱難的時期，致力在政策上確保穩定的營商環
境，同時在企業轉三資、開發內銷途徑方面，提供更
多實質的支持。」
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香港珠三角工商界聯合晚會由香港工業總會、香港
生產力促進局、珠三角工業協會主辦。香港文匯報作
為獨家支持媒體。特區政府財政司司長曾俊華、香港
工業總會主席鍾志平、香港生產力促進局主席陳鎮
仁、珠三角工業協會主席劉展灝、香港文匯報董事總
經理歐陽曉晴以及佛山市代市長劉悅倫，佛山市順德
區委書記梁維東，順德區區長黃喜忠等嘉賓出席。

年度盛會 齊迎新機遇
從2002年開始，「千人宴」每年舉辦一次，今年已

是第十屆。此前，已先後在東莞（兩次），佛山、深
圳、廣州、中山、惠州、江門和珠海成功舉辦，並成
為珠三角港商聯繫友誼，交流營運心得，探討商機之
年度盛會。主辦方表示，港商在過去10年中抓住機
遇，取得長足的發展。而未來10年，全球將迎來一系
列新的調整和發展，港商需要適應這種新的調整和抓
住未來的新機遇。因此，今年第十屆「千人宴」具有
特別的歷史意義。

政府高層 聽業界聲音
此前，「千人宴」輪流在珠三角各城市舉行，得到

粵港兩地政府和珠三角各地方政府大力支持，每年均
有高層官員和多個職能部門領導出席，傾聽業界聲
音，與工商界朋友溝通交流、共謀發展。同時，粵港
兩地工商界朋友也鼎力支持「聯合晚會」的籌辦，每
年均有多個工商團體參與，而近三年的聯合晚會，均
有超過50個工商團體參與。聯合晚會的10年成功舉
辦，也體現了香港珠三角工商界的凝聚力。
香港文匯報董事總經理歐陽曉晴表示，香港工商界

聯合晚會已成為香港及珠三角地區建立緊密聯繫的重
要平台，通過這樣的一個平台，粵港兩地的政府官
員、工商界朋友齊聚一堂，共謀粵港經濟合作發展大
計。今次晚會移師順德，對珠三角其他地區、對粵
商、對港商是一次難得的共謀發展大計的機遇。

歐美疲軟 前景不明朗
而今年又是一個不平常的年份。香港工業總會主席

鍾志平指，2011年，全球經濟陷入不明朗局面，歐洲
債務危機未見紓緩，美國經濟前景仍陰霾滿布。香港
作為外向型經濟體，難免受到市場需求放緩拖累，香
港一眾廠家又要準備應對新一輪挑戰。
特區政府財政司司長曾俊華則表示，特區政府會與

廣東省一起，密切監察外圍形勢的變化，特別關注中
小企業所面對的困難。在有所需要時，兩地政府都會
做出實時的應對，協助業界渡過難關。此外，行政長
官在10月的《施政報告》中建議撥款10億元，設立一
項專項基金，鼓勵企業朝 高增長方向發展，並且結
合本地設計的優勢發展品牌，拓展內地市場。

成本彈升 港企覓新路
港商也在思考，在歐美市場持續疲軟，經營成本快

速上升，利潤空間被嚴重擠壓的情況下，港企經營已
陷入空前困境。如何在當前的危機下升級轉型，通過
創新或換代尋求新的發展路向，是目前珠三角港企業
需要迫切思考和確定的問題。在聯合晚會當日，主辦
方還專門舉辦相關交流會，研討應對之道。香港生產
力促進局內地業務部經理盧威林介紹，從2008年開
始，該局已啟動「升轉一站通」，協助香港加工貿易企
業轉型、升級及轉移領域開拓新天地。

港促進局 推扶助計劃
盧威林表示，香港生產力促進局已先後與東莞、珠

海、惠州、江門等市政府合作開展港資企業升級轉型
的扶助計劃，由相關市政府提供資助、該局與策略合
作夥伴提供技術支援，全方位協助珠三角港企升級轉
型。目前，已有過百家企業參與相關轉型升級計劃，
亦有不少成功個案。行業涉及塑膠及五金產品製造、
電子、紡織、印刷、玩具、家電、鐘錶等等，「相關
企業在經過專業評估之後，進行重新定位。也有企業
經過管理變革、技術升級之後，發展高增值產業，創
建品牌，踏出升級轉型的步伐」。

第十屆香港珠三角工商界聯合晚會2日晚

在順德舉行，晚會主題為「順港攜手、共創

輝煌」。香港50多家商會協會的上千位企業

家與佛山政商兩界聚集一堂，共商合作發展

大計。為配合相關活動，主辦機構還特別舉

辦「企業升級、創新、換代」交流會及新形

勢、新商機，順港青企交流會。目前，全球

經濟面臨諸多不確定性，業界料將會迎來新

一輪挑戰，港企如何順應時勢轉型升級成為

眾港商關注的焦點。 ■香港文匯報記者

古寧、沙飛、蘇徵兵、黎爾寬 順德報道

香港工業總會
副主席、珠三角

工業協會主席劉展灝表示，珠三
角港企目前面對很多問題，可謂
是內憂外患。有港商反映，珠三
角港企今年的訂單普遍比去年
差，粗略統計大概80%的企業，訂
單都有不同程度的減少，訂單下
滑幅度在10%至30%不等。以目前

的發展趨勢，港企如不轉型，最
終的結果就只能是關門倒閉。
劉展灝介紹，外患方面，這一

年歐美等香港主要市場需求下
降。內憂方面，內地實施新的勞
動合同法，近兩年幾乎每10個月
工資提高20%，頻率太快導致港企
很難適應，成本的提升很難轉移
給到客戶。他指，工總曾建議內
地把調整最低工資納入一個機
制。比如提升幅度在通脹的基礎
上，再多加兩個點，這樣港商會
覺得比較合理。此外，還有原材
料價格上漲以及人民幣升值，人
民幣今年升值6%左右。

積極面對 挺過難關
「現在的問題是部分港企害怕

面對問題。」劉展灝表示，今年
年初他提出了如果珠三角港企業
不轉型，未來3年至5年將有3成企
業將倒閉的觀點，當時很多人認
為這個看法太誇張。目前，他仍

堅持這個觀點。他又稱，部分企
業在轉型升級可能面臨一些問
題，包括資源、人才等方面。但
企業去做了，可能熬過這2年至3
年，就生存下來，並越做越大。
但不去做，就難挺過這一關，甚
至只能關閉。

改變方式 拓新市場
他認為，並不是傳統產業沒有

前途，日常用的穿的需求這麼
多，有很大的市場，但企業需要
對生產方式和生產過程進行提
升。「沒有夕陽產業、只有夕陽
的產生方式。」
他建議，由於人工成本提高，

企業可增加機械化生產。同時，
在傳統歐美市場的基礎上，企業
要開拓新興市場，包括內地、中
東、南美等。此外，企業必須建
立自己的品牌，單靠來料加工沒
有出路，應提升為原創設計和自
創品牌。

港商支招：打響品牌突圍
在12月2日舉行

的「新形勢—新
商機」粵港兩地青年企業家交流
會上，來自香港與順德等地的青
年企業家交換經驗，共同探討當
前企業的發展之道。順德世博展
覽有限公司總經理余仲銘表示，
由於出口困難，在順德有20%的傢
具企業出現了停工現象，特別是
辦公傢具。順德宏宇物質有限公
司董事長張錦標也指，由於順德
部分企業過於依賴出口訂單，在
歐美市場不景氣的情況下，許多
企業開工率不足，實際情況比2010
年差許多。

各有優勢 合作雙贏
德國寶集團有限公司執行董事

陳馮嘉賢表示，目前，香港工商
界同樣面臨歐美危機，而且壓力
很大。但她表示對未來發展非常
有信心。她說，粵港兩地都有明
顯的優勢，未來相互合作肯定可

以取得雙贏的局面。幾個月前，
國務院副總理李克強訪港並提出
了36項挺港政策，這極大的加強
了業界的信心。

立足未來 保獨特性
對於當前眾多企業都面臨的出口

減少、人工增加等問題，陳馮嘉賢
提出了她的解決方案：企業必須要

走品牌之路。她表示，目前內地企
業面臨的諸多問題都是香港企業在
上世紀八十、九十年代經歷的，香
港的成功經驗告訴大家，只有樹立
品牌才能立足於未來市場。她指
出，內地企業應該在產品設計上投
入更多精力，因為設計感能讓產品
保持獨特性，從而超越其他模式化
生產的競爭對手。
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■參加第十屆香港珠三角工商界聯合晚會的嘉賓共同祝酒。 香港文匯報順德傳真

■千人宴上，嘉賓合唱《我的中國心》。 香港文匯報順德傳真

■香港財政司司長曾俊華在千人宴上致辭。
香港文匯報順德傳真

■香港生產力促進局主席陳鎮仁致辭。

■工業總會副主席劉展灝致辭。

■香港文匯報董事總經理歐陽曉晴（左）與佛山市代
市長劉悅倫合影。

■粵港青年企業家在「新形勢 新商機」交流會上。

■兩地千餘企業家參加盛會。 香港文匯報順德傳真


